

Guerra de Argelia:

La guerra de independencia de Argelia tuvo lugar entre los años 1954 y 1962, un periodo de lucha entre el Frente de Liberación Nacional de Argelia (FLN) y el ejército francés. Al de Liberación Nacional de Argelia lo apoyaban los habitantes originales del país, los cuales estaban en contra de la colonización francesa establecida en Argelia desde 1830. A Francia le apoyaban los harkis que eran musulmanes contratados para ayudar a las fuerzas políticas y militares francesas. Francia se introdujo en esta guerra, a pesar de no estar preparada después del desastre de Indochina. Argelia es un país que se encuentra en el norte de África, entre Marruecos y Túnez, junto al mar Mediterráneo. Esta guerra era un conflicto o guerra revolucionaria donde el tiempo, el conocimiento del terreno y el apoyo de la población autóctona, dio lugar al triunfo de la FLN. Argelia se independizó en 1962 con los acuerdos de Evian.

Las causas que originaron el estallido de la guerra se clasifican en causas temporales y causas temáticas.

Causas temporales:

- **Causas a largo plazo:** A comienzos del siglo XIX África estaba dividida en varias unidades políticas independientes. En 1830 los franceses iniciaron la colonización de Argelia. La ocupación de Argelia significaba un impulso para Francia. Francia le debía al gobernante musulmán de Argel una suma grande de dinero que le habían prestado durante las guerras napoleónicas. Tardaron mucho tiempo en devolverla y durante una conversación sobre el tema, el dirigente argelino golpeó con un matamoscas en la nariz al cónsul francés. Esto sucedió en 1827 y significó una ofensa para los franceses, ofensa que fue vengada en 1830. Una parte de la población francesa, se estableció en este territorio. Esto provocó el descontento de la población autóctona y la aparición de sentimientos nacionalistas que cada vez se hacían más fuertes. A principios del siglo XX surgieron grupos nacionalistas como La Joven Argelia, cuyo objetivo era conseguir la nacionalidad francesa para los argelinos, es decir, conseguir los mismos derechos que los franceses sin renunciar a su cultura. Argelia era el territorio idóneo para ser ocupado, puesto que no había sido colonizada anteriormente y con fácil acceso, ya que solo había que cruzar el Mediterráneo. Además Francia tenía un gran interés económico, debido los recursos naturales como el petróleo y el gas natural, y estratégico, para un imperio como Francia que quería fundar más colonias en África. Los franceses se fueron asentando en el territorio llegando a constituir el 10% de la población total, un porcentaje muy elevado de asentados en comparación con otros territorios colonizados. Los colonos no veían a Argelia como una colonia sino como una parte ultramarina de Francia que tenía que ser gobernada de la misma manera.
- **Causas a corto plazo:** Durante la segunda guerra mundial muchos argelinos lucharon en territorio francés, es decir, en Francia, para liberarla de la ocupación de los nazis. Al acabar la guerra, en Argelia había un sentimiento de malestar, a pesar de ser la mayoría, la población autóctona estaba en desventaja frente a los colonos franceses, los cuales les imponían muchas restricciones (no se les permitía llevar armas, abandonar sus hogares sin permiso, realizar actos públicos...), y además eran simples súbditos franceses pero sin casi derechos, muchos menos que los colonos. Los argelinos pidieron tener las condiciones por las que estaban luchando, es decir, un poco de libertad y un tratamiento igualitario. Como respuesta del régimen reprimió con gran dureza y de forma sangrienta, la masiva manifestación pacífica de Argel. Tras esto los argelinos habían aprendido la lección. Por otro lado, el mundo ha cambiado tras la segunda guerra mundial, Europa no tiene la fuerza suficiente para soportar las rebeliones de los países colonizados, ni Francia tampoco. Además la guerra fría se acercaba cada vez más provocando la división del mundo en dos bloques incompatibles y que buscaban tener áreas de influencia. Francia necesitaba un aliado en el que apoyarse, este aliado sería EEUU, puesto que la URSS apoyaba los movimientos revolucionarios y anticoloniales en África y Asia.
- **Causas inmediatas:** Tras la segunda guerra mundial la metrópoli francesa, emprendió una política económica de reconstrucción. Esta política fue claramente discriminatoria, las ayudas e inversiones iban para los colonos franceses y no para los argelinos, de esa forma, se daban cuenta de que Francia miraba por sus intereses coloniales, que no coincidían con los del pueblo argelino. El gobierno de París se negaba a darle la independencia a los argelinos, por lo que entre 1940 y 1944 se organizó un partido militar anti-francés llamado los Amigos del Manifiesto y

Libertad. Esta organización logró que en 1947 la metrópoli aprobara la creación del Estatuto Orgánico de Argelia y la constitución de su primer Parlamento, pero no satisfizo ni a los colonos ni a los nativos. Convencidos los argelinos de la inutilidad de la vía electoral, fundaron el Comité Revolucionario por la Unidad y la Acción (CRUA), que en noviembre de 1954 paso a llamarse El Frente de Liberación Nacional (FLN), que comenzó la lucha armada. Sí los argelinos querían tener los mismos derechos y leyes que los colonos franceses tenían que renunciar a su religión y su cultura, cosa que pocos hicieron. Los colonos saqueaban, discriminaban y abusaban de los civiles argelinos. El 8 de mayo de 1945 la población autóctona, comenzó a manifestarse nuevamente, de forma pacífica en muchas ciudades. Estas manifestaciones llevaron al gobierno francés a plantearse una serie de reformas internas, las cuales fueron rechazadas en la Asamblea Nacional por representantes de los colonos. Tras esto todas las manifestaciones fueron duramente reprimidas, debido a la orden del general de Gaulle, con una brutalidad extrema, derramándose mucha sangre durante dos meses. Se ejecuta, tortura y masacra a los civiles, se bombardean ciudades... se calcula que en total hubo entre 20 000 y 30 000 muertos. Por último, el fracaso espectacular de los franceses en Vietnam, por la Batalla de Dien Bien Phu, última batalla de la guerra de Indochina, en 1954. Hizo que los argelinos se lanzaran a la batalla, ya que a los muchos miembros del Frente de liberación Nacional les parecía propicio seguir los pasos que habían dado otros territorios para descolonizarse.

Causas temáticas:

- **Causas religiosas:** El islam, el cual potenciaba la identidad de los argelinos frente a los colonizadores franceses, era un símbolo que dividía el país de Argelia, este símbolo fue utilizado para crear mayores diferencias, entre los nativos y la metrópoli, y un nuevo orden social. Además cuando nace el nacionalismo en Argelia, el islam es uno de sus pilares, a los argelinos les une su religión, su lenguaje y su cultura, y este sentimiento de unión es muy importante para que surjan los movimientos nacionalistas que liberen Argelia.
- **Causas ideológicas:** La ideología nacionalista es un factor que realmente potencia esta guerra, y surge por muchas razones; tras la colonización francesa, la economía y la política argelina acabaron bajo el dominio de la metrópoli, se impusieron las costumbres francesas en la sociedad argelina, los líderes argelinos fueron eliminados, las leyes francesas suprimían las características culturales de la población autóctona, los argelinos no tenían los mismos derechos que los franceses, el sistema educativo cambió, se impuso como lengua oficial el francés para suprimir el árabe, muchos perdieron sus tierras... también hay que decir que los argelinos al ser apoyados por la URSS, optaban por una ideología comunista, mientras que los franceses optaban por el capitalismo. Realmente en la práctica no era un comunismo tan estricto como en los países del este.
- **Causas políticas:** Lo principal que pedían los argelinos era un nuevo orden social, que se ajustará a su ideología religiosa, y una mayor autonomía política debido a la insatisfacción por la opresión económica y política. En torno a la política hay que decir que eran comunistas ya que la URSS apoyaba estos movimientos revolucionarios y la independencia de los países colonizados.
- **Causas económicas:** La economía del país estaba en manos de la metrópoli francesa, y estos miraban por sus beneficios y no por los del pueblo, por lo que las ayudas económicas y las inversiones iban todas dirigidas hacia los colonos franceses que eran una minoría en Argelia. La agricultura se había modificado para adaptarse a la economía francesa produciendo vinos, que se vendían muy bien en los mercados. Los colonos desarrollaron una economía parecida a la de su país, con grandes industrias, bancos, tiendas... Toda la economía del país fue modificada por los intereses de Francia y únicamente se beneficiaban los colonos y la población nativa tenía unos ingresos escasos, un salario mínimo por su trabajo en las fábricas y a los que se les pagaba por su territorio les ofrecían un precio muy bajo... Si querían llegar a conseguir los beneficios de los colonos tenían que renunciar a su cultura.

Desarrollo Bélico:

Tras la segunda guerra mundial el sentimiento de independencia se hizo más fuerte, los militares argelinos, que colaboraron en la IIGM para expulsar a los nazis, se sintieron ofendidos por el trato que les daban los colonos a los nativos. Tras la guerra de Indochina, los soldados del Frente de Liberación Nacional pensaban que era el momento idóneo para conseguir la independencia.

En marzo de 1954 Ahmed Ben Bella forma un comité revolucionario que más tarde pasó a ser conocido como el Frente de Liberación Nacional (FLN), claramente contaba con el apoyo del pueblo. Unos pocos meses después, el 1 de noviembre, el FLN lanzó su primera ofensiva para lograr la independencia de Argelia mediante ataques a los edificios públicos, militares, puestos de policía e instalaciones de comunicaciones.

Más tarde en agosto de 1955 el conflicto se incrementó en Constantina, una ciudad situada al norte de Argelia, donde se produjo una gran matanza, causada por ambos bandos. A causa de estas matanzas, el ejército francés comienza una dura represión. Como ya hemos comentado antes, el ejército francés no estaba solo, contaba con la ayuda de los Harkis, musulmanes, que a cambio de dinero, pelearon al lado de Francia.

Se sabe que en 1956 Francia había destinado a esta guerra un ejército de 500.000 soldados. Túnez y Marruecos se independizaron en ese año, pasándose a concentrarse todas las fuerzas en Argelia. Este mismo año los franceses y británicos emprendieron la operación del Canal de Suez, cuando invadieron Port Said para doblegar al líder egipcio Nasser e impedir la nacionalización del Canal. Con esto los franceses pretendían debilitar a Nasser que apoyaba al Frente de Liberación Nacional. Esta operación resultó ser un gran fracaso, aumentando así las esperanzas de la población argelina.

En 1957 aumentó la tensión cuando tuvo lugar la **batalla de Argel**, esta batalla consistió en una serie de ataques terroristas, cada vez más violentos, por parte del FLN a civiles y militares franceses. Incluso los cafés, escuelas y tiendas se convirtieron en objetivos, ya que los nacionalistas buscaban debilitar la moral de los colonos y atraer la atención internacional a su causa. La respuesta que dio el ejército francés fue brutalmente violenta. Además, los franceses usaron nuevas tácticas. Se impusieron castigos colectivos a pueblos enteros sospechosos de ayudar a las guerrillas. Otros grupos fueron deportados a campos de refugiados, y un operativo de los paracaidistas franceses del general Jacques Massu comenzó, en el barrio musulmán llamado la Casbah, el exterminio, la tortura y las ejecuciones de centenares de sospechosos argelinos, esto llegó a usarse normalmente por el ejército francés. En esa época gobernaba en Francia el partido "socialista", al mando del presidente François Mitterrand que legalizaba la tortura sistemática. Fuera de Argelia, fue condenado a muerte y ajusticiado un trabajador argelino europeo del FLN junto a dos argelinos.

La ideología de los colonos franceses se acercaba cada vez al fascismo, defendían sus privilegios. En mayo de 1958 los colonos provocaron muchos disturbios, atacaron las oficinas del Gobierno General en Argel con la tolerancia del ejército y reclamaron la vuelta al poder del general De Gaulle. Debido al posible estallido de una guerra civil en Francia, volvió como primer ministro y visitó Argel. A pesar de todo, De Gaulle, que había llegado al poder como el defensor de la "Argelia Francesa", percibió que se aproximaban a otra derrota como la de Indochina y comenzó a negociar con los argelinos. Había prometido reformas, y en 1959 aceptó el principio de la autodeterminación del pueblo argelino, es decir, tenían el poder para decidir acerca de su futuro régimen político. El FLN formó el primer Gobierno Provisional bajo el mando de Ferhat Abbas. Esto dio lugar a levantamientos del ejército colonial contra De Gaulle en 1960 y un golpe de estado en 1961, donde ambos fracasaron. En mayo de 1961 empiezan las negociaciones entre los dos bandos. Mientras que, al mismo tiempo, la oposición de los colonos formó la Organización del Ejército Secreto (Organization de l'Armée Secrète (OAS) que inició una dura campaña terrorista.

Finalmente se reunieron en la ciudad francesa de Evian, la revolución había triunfado. Se firmaron los Acuerdos de Evian el 18 de marzo de 1962. Se firmó el alto el fuego, el reconocimiento de la soberanía argelina y una amnistía generalizada. La oleada terrorista del OAS no impidió que en julio se celebrara un referéndum en el que las posturas independentistas vencieron por mayoría absoluta (6.000.000 votos a favor de la independencia y solo 16.000 en contra). Argelia proclamó su independencia e ingresó en la ONU el 8 de octubre de 1962.

Avances tecnológicos tácticas y estrategias:

Frente de Liberación Nacional:

Al ser una guerra de guerrillas, el pueblo argelino usaba la típica táctica de las guerras revolucionarias, no contaba con grandes armas de destrucción como tanques, aviones, acorazados...artillería pesada. Realmente, las armas que poseían se las habían suministrado los países comunistas, sobretodo la URSS y Egipto, quienes les suministraban armas de fuego como fusiles, ametralladoras, bombas...

Aparte de las armas, también aprovechan su conocimiento del territorio, el apoyo de la ciudadanía, el tiempo que duraba el conflicto para causar daños morales al ejército francés, ataques sorpresa, atentados terroristas, corte de las comunicaciones para dejar aislado a la metrópoli, y ataques a edificios militares franceses, puestos de policía, edificios públicos...

Por lo que usaban la táctica de la guerra psicológica, que beneficiaba al pueblo argelino. Nada conseguía parar la rebelión del pueblo argelino e iba ganando apoyo en el mundo. Además, la población de la metrópoli se iba cansando de la guerra con el paso del tiempo, y en Francia casi estalla una guerra civil por el conflicto. Para la población francesa que estaba en contra de seguir con esta guerra, significaba un sinsentido que únicamente costaba mucho dinero y muchas vidas.

Ejército francés:

Los franceses no supieron aprovechar su poder en esta guerra. De 500.000 hombres franceses y 150.000 harkis o musulmanes auxiliares, solo un 20% combatieron realmente, el resto estaba en la retaguardia. Su abastecimiento dejaba mucho que desear puesto que, con frecuencia faltaban municiones. Las respuestas que dio el ejército francés, fueron masivas detenciones, torturas, ejecuciones, masacres, bombardeos... por las tácticas usadas por la FLN.

La Batalla de Argel fue un periodo crítico para el ejército, el cual utilizo nuevas tácticas, castigos colectivos a pueblos enteros sospechosos de ayudar a las guerrillas y otros fueron deportados a campos de refugiados. Y además, se usó un operativo de los paracaidistas franceses para controlar la ciudad de Argel y poner detonantes en las zonas donde se creía que estaban los miembros del FLN.

En 1961 surgió la Organización del Ejército Secreto (OAS) fue una organización terrorista francesa de extrema derecha dirigida por el general Raoul Salan. Fue un movimiento contrarrevolucionario que intentaba atemorizar a los insurrectos argelinos utilizando sus mismas armas y tácticas, para presionar al Gobierno Francés y así impedir la negociación con los rebeldes.

Armamento que usó el ejército provenía de Francia, en esta guerra no se usaron armas muy avanzadas como la bomba atómica, se utilizaron tanques, aviones de bombardeo, detonantes, armas de fuego...

Impacto sobre la población civil:

El impacto que produjo esta guerra en la población fue muy fuerte, pero a pesar de todo, la población nativa consiguió la independencia de Argelia. La guerra de Argelia fue sangrienta.

El número de muertos no es seguro: según los franceses, los cuales eran más optimistas el número de muertos rondaba entre los 300.000. Según los argelinos los muertos rondaban el millón y medio, de torturados, estos datos se publicaban en la propaganda oficial argelina. Según el Frente de Liberación Nacional decía que los muertos rondaban en torno a un millón, ellos no sólo mataban a la población francesa, sino que también mataron a todo aquel argelino que, según ellos, colaboro con los franceses. Según varios autores, el año que más muertes hubo, en este periodo de guerra (1954-1962), fue en 1962.

A los números de muertos había que añadirles el número de mutilados y heridos de guerra que llega casi al doble comprándolos con otros conflictos del mismo tipo.

El final del conflicto, la victoria del Frente de Liberación Nacional y la independencia de Argelia el 5 de julio de 1962 significaron la emigración de muchas personas, sobretodo de 350.000 personas que eran miembros de las minorías colonas; como judíos y europeos de origen francés, italiano y español, que huyeron a Francia.

El papel de la mujer:

Se ha podido demostrar que durante la guerra de la independencia frente a Francia (1954-1962) la mujer se implicó totalmente en la guerra, luchó en el frente cuando conoció la situación del país. Pero la recompensa por su inestimable participación en esta lucha se disipó, debido a la influencia del movimiento islamista. Este movimiento consiguió una victoria política cuando se aprobó el Código de Familia en 1984. El Código era una copia de las leyes islámicas, es decir, la mujer quedó restringida de todas sus libertades, siempre dependía del consentimiento legal de un hombre (el padre, el hermano o el marido). Este código le otorgaba al hombre todos los derechos frente a la mujer. La mujer tenía que obedecer las órdenes de un hombre, y pedirle permiso para hacer otras actividades. Nada más publicar este Código, se produjeron muchas críticas, sobre todo por parte de los movimientos feministas nacionales.

Acuerdos de paz:

El conflicto argelino es de los pocos que acaban en un tratado de paz. Después de tensas y largas negociaciones se llegó al acuerdo de Evian que es el resultado de negociaciones entre los representantes de Francia y los del Gobierno Provisional de la República Argelina (GPRA) formado por el Frente de Liberación Nacional (FLN) durante la guerra de Argelia. Estos acuerdos se firman el 18 de marzo de 1962 en Evian y provocan el alto el fuego en todo el territorio argelino y dos referéndums, uno en cada país. El nombre oficial es Declaración general de las dos delegaciones de 18 de marzo de 1962. Realmente no se podía usar el término "acuerdos", ya que sólo tienen derecho a firmar tratados los que poseen un Estado, y Argelia en aquella época no constituía un Estado.

El resultado de los referéndums fue el mismo en los dos países; se aprobaba la independencia de Argelia, en Argelia el resultado fue aplastante, 6.000.000 a favor de la independencia y 16.000 en contra. El día 3 de julio París reconocía formalmente la independencia de Argelia y los aliados de Francia también.

Sin embargo, el mismo día en el que el Acuerdo entraba en vigor, tanto el FLN como la OAS lo rompen. La OAS, que trata de impedir la aplicación de estos acuerdos sucede a partir del mes de abril una ola de atentados, en particular secuestros, que se desencadena contra los civiles franceses y los harkis. 300 militares franceses son asesinados por el FLN en Argelia entre marzo y julio de 1962.

El día 20 de septiembre, la Asamblea Nacional Constituyente destinaba el cargo de presidente de la República a Ahmed Ben Bella, fundador del Frente de Liberación Nacional. El 8 de octubre de 1962 proclamó la independencia e ingresó en la ONU.

Repercusiones políticas:

Tras la guerra es más evidente que hay rivalidades dentro del propio Frente de Liberación Nacional, rivalidades que durante la guerra de independencia se mantuvieron en un segundo plano. En Trípoli, una ciudad de Libia, el FLN aprobó una declaración que decía que el régimen del país argelino sería socialista y el FLN sería la única organización política legal. La autoridad máxima sería ejercida por el comité central del FLN, y claramente la economía estaría en manos del Estado. Las tierras de los antiguos colonos serían por los trabajadores.

Los líderes no consiguieron ponerse de acuerdo en muchas más cosas y en poco tiempo estalló una guerra entre los distintos grupos del FLN. El coronel Huari Bumedián, jefe del Ejército de Liberación Nacional, dio su apoyo a Ahmed Ben Bella, quien en septiembre de 1962 fue elegido primer presidente de la Argelia independiente. Bella fue presidente durante tres años y dirigió el comienzo de los trabajos para volver a poner la economía del país en funcionamiento. La primera Constitución, aprobada en 1963, estableció una forma presidencialista de gobierno. El único obstáculo que tenía el presidente era el voto de censura la Asamblea Nacional. Con tanto poder y sin restricciones, Bella, era el máximo mandatario de Argelia y gracias a su prestigio, se convertía en un líder autocrático, es decir, su voluntad era la ley.

A mediados de 1965 los militares creyeron que Ben Bella había ido demasiado lejos; se le arrestó en un golpe de Estado sin derramamiento de sangre y asumió el poder Houari Boumediene.

Economía de postguerra:

La postguerra en Argelia fue igual que en cualquier otro país. La población se redujo mucho, debido a las muertes y las emigraciones de los colonos europeos. Además la población pasaba hambre, ya que durante la guerra la tierra no se había trabajado, es decir, no habían cultivado los campos.

La economía argelina, tras la independencia, estuvo marcada por el desarrollo de las exportaciones, en cambio, la producción de bienes de consumo interno era baja, esto ocasionó que Argelia dependiera de las exportaciones a otros países del exterior.

En los años 60 se llevaron a cabo una serie de reformas: nacionalización de las compañías petroleras, se financiaron las industrias pesadas (importaba más que la industria ligera), regulaciones en el cambio de divisas (moneda extranjera), control de los precios y del comercio exterior. Se trataba de controlar y desarrollar la economía mediante el Estado. La nacionalización de las compañías petroleras, permitió el control al Estado del 77% de la producción del petróleo.

El fracaso de las reformas agrícolas, la falta de inversión y el crecimiento demográfico, hicieron que en los años 70 y 80 la economía dependiera cada vez más del exterior. Además bajaron los precios del petróleo a partir de 1985.

Esta situación obligó al Estado a empezar a aplicar, a partir de los años 80, reformas económicas para no depender tanto de las exportaciones. Pero estas reformas fueron interrumpidas por las tensiones sociales y agitación islamista.

No hay que olvidar que Argelia alcanzó en los años 90 una gran deuda externa muy superior a sus vecinos Túnez y Marruecos. Y en 1995 Argelia se vio obligada a acudir al Fondo Monetario Internacional. Gracias a la ayuda del fondo monetario y después de las elecciones presidenciales, Argelia empezó a ser un país estable. Multinacionales como British Petroleum firmaron contratos con la nacional SONTRACH para explotaciones, consolidándose compañías estadounidenses y europeas en el país.